
高钰洁的业余爱好之一是滑滑板

又美又飒的她，真实职业你猜不到
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她在平凡岗位上活出精彩人生。在1月初的一场

晚会上，高钰洁登台表演了4支舞蹈。开场时，她身穿

粉色长裙，恍若元气满满的“花仙子”；没一会儿，她换

上素色旗袍，秒变娴静优雅的江南姑娘。灵动的表演，

让人很难猜到她的本职工作——在中国铁路上海局集

团有限公司（以下简称“上铁集团”），她是上海大型养

路机械运用检修段唯一的女探伤工。

许多人第一次知道了探伤工这个职业，也记住了

这个叫高钰洁的姑娘：她当过兵，爱跳舞，会滑板和冲

浪，还是一名摩托车骑手。酷飒的她，在平凡岗位上活

出了精彩人生。

以下是高钰洁的讲述：

2015年底，我退伍了。恰好上铁集团在招聘，我想起了尘封

在童年记忆中的梦想，决定试一试，就这样成了一名探伤工。我

父亲对探伤工也不了解，还问我这工作是干什么的。听完我的解

释，他才知道铁路系统里还有这个工种。刚入职时，别人看我白

白净净，觉得我肯定很娇气，可能用不了多久就会离职，没想到我

这一干就是8年多。

比起很多铁路人，我的工作环境算好的。因为探伤要在固定

的湿度和温度标准下进行，使得我免于风吹日晒。只是由于荧光

磁悬液有一定毒性，每次作业我要戴上专用的防飞溅护目镜、防

尘口罩、帆布厚手套。再加上探伤时光线要保持昏暗，我的近视

比前几年增了200度。但这都不算事儿。这份工作给我带来了很

多积极的影响。我做事比以往更仔细了，遇到难题也更爱钻研

了。比如，之前我同事的烧水壶坏了，我就从网上找一些视频来

学习，静下心来研究了两个小时，把烧水壶修好了。这只是一件

小事，但让我意识到了自己的变化。

工作之余，我依然爱跳舞，还学会了滑板、冲浪。

2022年，我看了一部老电影——《飞鹰》，虽然剧情有点夸张，

但电影中女性骑摩托车的画面让我觉得特别酷。于是我去考了摩

托车驾驶资格证，买了一辆大摩托，经常骑车去旅行。近两年，我

长途摩旅去过江苏南京、无锡和山东济南、日照等地。摩旅不仅

可以拓宽视野，让人领略不同地域的风景，还能放松身心，让一直

紧绷的大脑得到充分休息。

我希望2025年天气好的时候，可以利用假期组织一次公益摩

旅，和车友俱乐部的朋友去西藏助学，为当地有困难的儿童做点

有意义的事情。当然，这还只是个初步想法。我有一个更明确的

目标：希望能通过自己的努力，精进专业水平，成为业务标兵。

我们公司年年举办颁奖晚会，表彰过去一年的先进工作者。

而我每次都是作为舞蹈演员，参加颁奖晚会上的文艺表演。虽然

表演也很开心，但我希望未来某一天，能以领奖者的身份站上我

热爱的舞台。 据《环球人物》

我从小就觉得自己长大后可能会成为一名铁路工作者。我父

亲是一名铁路警察，在火车站的派出所工作。我在铁路家属院长

大，家就在铁道旁边。那时，每到夏天的傍晚，我们就去铁道不远

处乘凉，看着火车拉着货呼啸而过。晚上睡觉时，我也能听到火

车驶过的声音，但早就习惯了，并不觉得吵。院子里来来往往的

人，大多在铁路系统里工作，有的穿制服，有的穿工服。这些画面

都令我印象深刻。不过，随着我渐渐长大，这个梦想被搁置了——

我迷上了跳舞。

刚开始是我父母觉得跳舞能让人提升气质，就把我送去了文

化宫学舞。见我有兴趣，他们又把我送到了专业的舞蹈学校，那

就比较痛苦了。

有一次上完课，我中午回家没吃饭，躲在房间里。父母问我为

什么，我说我不想去上舞蹈课，压腿实在太疼了。但我还是被他

们哄着坚持了下来，等熬过最痛苦的阶段，就再次感受到跳舞的

乐趣。 后来，我进入艺校，成为中国舞专业的学生。

如果按照这个轨迹走下去，我毕业后或许会当舞蹈老师。但

这时，部队来招兵了。我是有军人情结的。我的两个舅舅、两个

表哥都当过兵，这都是受到我姥爷的影响。姥爷参加过抗美援朝

战争。我小时候每次去他家，他都乐此不疲地给我讲他参加过的

长津湖战役，给我看他当年获得的奖章。我想，我也要响应国家

的号召，于是跑去报名，经过考试后光荣入伍。

我离开家乡江苏徐州，在安徽黄山度过了难忘的军旅生涯。

除了队列训练、内务训练、体能训练，我们还有舞蹈业务训练。学

舞蹈是苦，但当兵更苦。

我印象最深的是2012年的一次野外驻训。我们被拉到野山

里，搭帐篷，睡行军床，因为只有有限的饮用水，所以驻训的一个

月里没有洗澡。吃饭不是干粮就是速食，驻训结束后，我吃第一

顿正常饭的时候忍不住哭了。

我的体能不是很好，每次训练对我的意志力都是一种磨练。而每

到我实在坚持不下去的时候，总有战友会拉我一把，这就是战友情。

我是2016年入职上铁集团的。刚来公司的时候，

同事们比较关注我，说“来了一个女探伤工不容易”。

我们班组有10个人，至今我仍然是其中唯一的女性。

入职之前，其实我对这份工作完全不了解。第一次看

到那些设备时，我听师傅的介绍听得一脸茫然，却信心

满满，觉得应该很快就能上手。直到开始备考，我才发

现没那么容易。想上岗，我得先考初级工证和探伤一

级资格证，考过了，才有资格给师傅“打下手”，再经过

一年多的锻炼，去考中级工证和探伤二级资格证。把

这些证都考下来了，我才能够真正成为一名探伤工。

对我来说，考证有点难度。除了考实操，还要考理

论，比如用函数计算器算出某个部件的缺陷大小，这是

我以前从未接触过的领域。为了考探伤一级资格证，

我参加了公司组织的封闭培训，将近一个月的时间里，

每天早上8点开始学习，有时学到半夜12点。后来备

考中级工证，有个实操中的技术难点，我始终攻克不下

来，幸好师傅每天加班对我进行一对一辅导，才让我如

愿顺利通过所有考试。

我们常用的探伤方式有两种：超声波探伤和磁粉

探伤。超声波探伤比较好理解，就是利用超声波来进

行检测。磁粉探伤则是在需要检测的零部件上喷洒荧

光磁悬液，如果其表面有裂纹等细小缺陷，通过一定的

技术处理便可显现出来。每个步骤都很重要，哪怕一

处毫米级的隐患没查出来，都可能会带来不可预料的

事故。每次探伤必须由两个人一起操作，一是为了保

证准确性，二是因为有些零件太大，需要两个人搬。刚

上岗的时候，我的力气没有男同事大，我还有些困扰。

如今通过练习，二三十斤的小零件我可以自己搬了。

做这份工作肯定有压力，但更多的是动力。我最

自豪的事情就是探伤时检查出缺陷，保证了工作质

量。我每检查出一个缺陷，就是为铁路的安全作出了

一份自己的贡献，这让我特别开心。

高钰洁和她心爱的摩托车

高钰洁喜欢跳舞，曾是中国舞专业学生

高钰洁在进行探伤工作

“来了一个女探伤工不容易”

“学舞蹈是苦，但当兵更苦”

“我有一个更明确的目标”


